

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana: Noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL PROBLEMA DEL TRAFICO

Hay que restablecer el cabotaje

Un día son los hulleros de Asturias; otro, los de León; más tarde, los de Puerollano, los que se quejan y protestan contra la falta de vagones de carga para el tráfico del carbón, tan necesario para la vida de los nacionales, en su doble aspecto de productores y de consumidores.

Junto a estas protestas se oyen las de los fruteros de la región valenciana, las de los remolcheros de Aragón, las de los exportadores de vinos de la Mancha, y mil más de todas las provincias de España.

La protesta es permanente y general. No debe sorprendernos. Lo extraño es que no sea aun más persistente, que no se haya traducido todavía en actos enérgicos.

Porque desde los primeros meses de la guerra se planteó en nuestro país un grave problema de tráfico, que no se ha intentado siquiera resolver; más aún: que, a juzgar por las trazas, no se lleva camino de resolver.

Cuando se inició el clamoroso, el ministro de Fomento dictó ciertas medidas, encaminadas a que los vagones de carga, no estuvieran ociosos y a que en los muelles y depósitos de las estaciones ferroviarias no se detuvieran las mercancías más tiempo del indispensable. Las disposiciones del Sr. Gasset eran acertadas; pero totalmente ineficaces con relación al problema del tráfico que existe en España.

Tan ineficaz como la real orden que acaba de dictar el ministro Sr. Gasset requiriendo a las Compañías de ferrocarriles para que adquieran el material necesario para el tráfico.

Esta real orden parece dada con el propósito de «hacer que se hace», o en otros términos: de engañar a las gentes.

Ahora, que aunque los incautos sean mucho, no lo son tanto que se dejen engañar por maniobras tan sencillas como la real orden a que nos referimos.

La gente sabe. Primero. Que las Compañías no pueden proveerse de los 6.000 vagones de carga y de las 100 locomotoras que en los presentes momentos hacen falta para llenar las necesidades del transporte, pues en España no hay fábrica que las haga, y fuera de España es difícil proveerse de tanto material.

Segundo. Que, aunque fuese posible salvar la anterior dificultad, es punto menos que imposible que los encargos de los 6.000 vagones de carga y las 100 locomotoras se satisficieran en el plazo perentorio que exigen las graves circunstancias en que el tráfico nacional se encuentra; y Tercero. Que, aun cuando fuera posible obtener esos vagones y locomotoras, las Compañías no se avendrían a comprarlos.

Y las Compañías ferroviarias, que de ordinario viven merced al amparo que le prestan sus ministros y ex ministros a sueldo, fuera de lo legal y de lo lícito, esta vez tendrían razón para oponerse a semejantes pretensiones.

Veréis por qué tendrían razón. En la Junta central de Subsistencias, la representación socialista preguntó al Sr. Peironcely, director de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante y vocal de esta Junta, si las Compañías podrían adquirir los vagones de carga que fueran precisos para atender debidamente el transporte.

Y el Sr. Peironcely contestó que a las Compañías no se les podía exigir ese sacrificio sin cometer una injusticia.

Nosotros—añadió el Sr. Peironcely—estamos frente a una demanda de transporte, que no es, que no puede ser, la normal. En los actuales momentos, por haberse reducido el comercio de cabotaje a su más pequeña expresión, el tráfico que se hacía por vía marítima se ha desplazado, aludendo a los ferrocarriles. Una vez que la guerra haya terminado, el cabotaje volverá a ser lo que fué hasta 1914, y el transporte terrestre se circunscribirá a los límites que le corresponden. De suerte, que si se nos obliga a comprar material para este tráfico circunstancial, cuando el tráfico se normalice nos sobrarían vagones y locomotoras; es decir, se nos obligaría a tener un gran capital paralizado, sin rendir interés, privándonos, probablemente, de emplearlo en otras obras más convenientes para nosotros y para los intereses generales del país.

Y los representantes socialistas, que ante todo atienden a lo que es de justicia tuvieron que reconocer, no obstante su prevención hacia las Empresas ferroviarias, que las palabras del Sr. Peironcely estaban muy en su lugar.

Y desistieron de su propósito de reclamar a las Compañías que hiciesen com-

pras extraordinarias de material, pues entendieron que no es justo que a las Compañías—cuya situación económica no puede ser indiferente al país, ya que al caducar las concesiones las líneas ferroviarias y su material móvil han de repartir a la nación—se les impongan desembolsos para no aminorar las ganancias de los navieros, «insignes patriotas» que han sustraído sus barcos del servicio del comercio interior de España para dedicarlos a la navegación de altura, principalmente a transportar carbón de Inglaterra a Francia e Italia y municiones de América a Inglaterra.

El razonamiento que en la ocasión a que aludimos se hicieron a sí propios los vocales socialistas de la Junta central de Subsistencias ha debido hacerselo también antes de publicar su real orden el ministro de Fomento.

Y si se lo hubiera hecho, y es de los que no tienen por qué postrarse de hinojos ante los navieros, seguramente habrá dirigido sus iniciativas por otro camino.

En vez de pedir a las Compañías de ferrocarriles lo que no puede ni es justo pedirles, trataría de restablecer el comercio de cabotaje.

Claro es que esto tropieza con grandes obstáculos. Los navieros andan sobrados de dinero, y tienen plétora de políticos, de abogados, de escritores y de periódicos a su devoción. Para ciertos «caballeros», el poner en tela de juicio la conducta de los navieros es casi casi atacar la intangibilidad de la patria. Pero el Sr. Gasset, si no dicta sus reales órdenes para engañar a los incautos, para salir del paso, está obligado a atender los clamores del país, cada día más apremiantes, porque a medida que el tiempo transcurre la lesión que estas irregularidades del tráfico lo producen es mayor. Claro es que el restablecimiento del cabotaje es ponerse abiertamente frente a las codicias de los navieros. ¿Y se atreve el Sr. Gasset con los navieros?

M. GARCÍA CORTÉS

MITIN DE PANADEROS

Las Sociedades de obreros en pan candea, pan francés, pan de Viena «El Nuevo Glutén» y repartidores de pan, de Madrid, organizan una reunión de propaganda, que se celebrará mañana, domingo, a las once de la misma, en el salón de actos de la Casa del Pueblo.

En esta reunión se tratará de las enseñanzas que se desprenden de la pasada huelga general del pasado día 18 de diciembre y de la situación que crea a los panaderos organizados la constitución de la Federación local en proyecto, el funcionamiento próximo de la Cooperativa Popular Madrileña y otros asuntos de interés.

Los elementos organizadores esperan que no faltarán al acto los panaderos madrileños.

Carta de Cuba

Asuntos de actualidad me obligan a djar para la próxima correspondencia el último artículo de la serie de los dedicados a la emigración. Los trabajadores de esta República se agitan de un modo inusitado, y hay que decir algo sobre el particular.

Los albañiles de la Habana trabajan diez horas; después de cinco semanas de huelga han conquistado la jornada de ocho y alguna otra mejora de orden secundario.

Los ferroviarios de Camagüey, en diecisiete días de lucha, consiguieron aumento de salario, un mes de licencia cada año, con sueldo, y alguna otra mejora de menor importancia.

Los pintores de la capital, que forman una de las más conscientes organizaciones de la Isla, sin lucha, obtuvieron también las ocho horas y la admisión de una representación de la colectividad en cada taller.

Actualmente hállanse en huelga los empleados de la Compañía de trenes eléctricos de la provincia de la Habana. Piden aumento de 30 por 100 sobre los sueldos. La Empresa ha ofrecido a algunos empleados el 20, pero la huelga continúa.

Los tranviarios han formulado también reclamaciones, que ya pueden predicirse cuál será el resultado: la más vergonzosa derrota. Ojalá me equivoque. Han hecho público no irán a la huelga aunque la Compañía no conceda lo que reclaman.

Los carpinteros se preparan a reclamar. Y así de unos como de otros lados se manifiesta intensa actividad. El triunfo de unos acucia a los demás. La efervescencia se extiende como mancha de aceite, y aun no puede aventurarse el término de su extensión.

Los ideales que sustentamos nos hacen ver con satisfacción que los trabajadores se muevan en el sentido de mejorar colectivamente su situación económica y su condición moral. Millares de veces aconsejamos a nuestros compañeros de explotación la necesidad de elevar el tipo de salario, rebajar la jornada y obtener mayor consideración en el trabajo, para con ello conservar mejor las energías físicas, atender las necesidades familiares y conquistar la integridad personal en la proporción que lo permite el régimen burgués.

Pero, por lo mismo que deseamos esto para los trabajadores, nos duele grandemente que el irreflexión impulse sus actos, porque la falta de meditación impide adoptar un método basado en las fuerzas con que se cuenta para vencer las del enemigo; fuerzas aquellas de diversa índole: número de asociados, en relación con el de los que se dedican al mismo oficio; grado de conciencia de aquéllos, resistencia económica de la colectividad, exceso o escasez de brazos y otras circunstancias que, unidas a las enunciadas, determinan, juntas o separadas, el triunfo o la derrota de una reclamación. Y esta falta de coordinación no produce sino movimientos caóticos, que pueden, en algún caso, obtener la victoria; pero victoria efímera que concluye cuando desaparece la efervescencia del espíritu y de él se apodera nuevamente la indiferencia, la abulia, el enervamiento.

Triunfaron los albañiles, los ferroviarios de Camagüey y a punto están de triunfar los de los trenes eléctricos. Pero el núcleo principal de los primeros vino a la organización en el curso de la huelga; los segundos tuvieron enfrente setenta y tantos maquinistas rompuhuelgas de los Estados Unidos, y serán rumores el triunfo alcanzado se debe a la concesión hecha a la Compañía de darse de baja en la Federación local. Si esto fuera cierto, ¡dichos triunfo! Precisamente poco antes de resolverse la huelga, la Federación de Camagüey había acordado plantear la general en la provincia; mas no fué necesario llegar a ello. Los de trenes eléctricos se organizaron hace un mes. Los tranviarios, aun cuando han hecho colectivamente reclamaciones, no están organizados. ¿Cómo no temer que lo alcanzado en luchas planteadas de tal modo no llegue a tener carácter duradero?

Aquí, donde las Empresas capitalistas de todo orden, incluso algunas que contratan la construcción de fincas urbanas, son norteamericanas, que reciben del Gobierno de su país un apoyo moral que utilizan para actuar en Cuba como en país conquistado; que sostienen en los Estados Unidos Sociedades permanentes de obreros rompuhuelgas; que influyen en la prensa cubana hasta conseguir que ésta ponga sobre el tapete a los misteriosos agitadores extranjeros, es donde el trabajador necesita gran perspicacia y una absoluta cohesión.

El triunfo alcanzado por los ferroviarios de España y por los de los Estados Unidos, ha sido, sin duda, el reactivo que ha despertado a los ferroviarios de aquí. Y fiados en su acometividad se han lanzado a la lucha; pero si la tenacidad que han demostrado en ella no la emplean en consolidar su organización, en apartarse del camino seguido hasta la fecha, en el cual perdieron el tiempo yendo del brazo de los fabricantes de prebendas a costa del presupuesto nacional, en practicar la solidaridad proletaria, comenzando por estrechar las relaciones ordinarias entre las Sociedades obreras, pronto el pulpo burgués comenzará de nuevo a extender sus tentáculos y dará al traste con lo conseguido en momentos efervescentes.

Quisiéramos ver a los ferroviarios de todas las Compañías formando una Federación nacional y en relaciones a lo menos con los de los Estados Unidos, eliminando a los que intervienen en representación en las Empresas.

Quisiéramos que el Sindicato del ramo de construcción activara sus propagandas, prescindiendo de estridencias de lenguaje y hablando al cerebro de los trabajadores.

Quisiéramos, en fin, que la actuación de las organizaciones obreras respondiera siempre a los principios de la lucha de clases, para que no se repita el vergonzoso de que en una asamblea, como la celebrada ha pocos días por los tranviarios, se presente un señor, e invocando su íntima amistad con el director de la Empresa, pida la representación de los obreros para servir de árbitro en las reclamaciones que éstos iban a presentar.

Sólo así se conseguirán verdaderos triunfos, que prosperarán el comienzo de una etapa de prosperidad para la clase trabajadora de Cuba.

M. ZANZ

Habana, diciembre de 1916.

ACCIÓN SOCIAL

TRIUNFO TRASCENDENTAL

Tiene gran importancia la victoria obtenida por la Sociedad de obreros ebanistas sobre la clase patronal, después de tres meses de lucha. Importancia, por las mejoras materiales conquistadas; importancia, mayor aún, por su alcance moral.

La reglamentación de la jornada representa una mejora de un interés extraordinario. Antes, en el oficio de ebanista, como en aquellos en que no se ha conseguido esta reglamentación, el horario estaba sujeto a las exigencias patronales, renadas sólo por la fuerza que a cada uno de los maestros pudieran oponer los obreros. De ahora en adelante esta anarquía cesará. No se trabajará en ningún taller, como jornada ordinaria, ni nueve ni diez horas. Sólo de ocho horas.

Signe en importancia la mejora que se refiere al aumento de salarios.

Pero, repetimos, sobre estos beneficios materiales, están los de orden moral. Implicítamente ha quedado reconocida la organización obrera. No se expresa así en las bases concertadas. No hace falta. ¿Qué mayor reconocimiento de la Sociedad de obreros ebanistas que el haber pactado la patronal con ella? La firma de la representación de la Sociedad de los maestros, puesta junto a la de la representación obrera, es un reconocimiento, más que implícito, explícito.

De esta lucha ha salido la organización robustecida. En vez de perder, la Sociedad de ebanistas ha ganado en fuerza moral y en fuerza numérica. Esto prueba el acierto que ha presidido el planteamiento de la lucha. Desde el primer momento unieron su suerte a la de los obreros ebanistas asociados aquellos que no lo estaban. La Sociedad los recogió y amparó, no distinguiendo en su apoyo a los asociados de los que no lo eran.

Prueba que no existe ese exclusivismo de que los enemigos de la organización la acusan es este hecho. Y con esta medida desinteresada, generosa, la Sociedad de ebanistas ha salido de la huelga con 400 afiliados más que los que tenía al comenzarla.

Por todos conceptos resulta beneficiosa la solución de la huelga de ebanistas. Beneficiosa para más de un millar de obreros, que trabajarán ahora obteniendo un mayor jornal por un menor esfuerzo, y beneficiosa para la Sociedad, más potente, más unida, más prestigiosa, ante los afiliados y ante los patronos.

Quedan unos pequeños patronos, no pertenecientes a la colectividad de los maestros, que no han firmado las bases. No tardarán en hacerlo. Ahora les será imposible la resistencia. La competencia de los demás talleres les obligará a aceptar las nuevas condiciones de trabajo. Este en la ebanistería es abundante. Ya dijimos en otra ocasión que de la crisis económica que agobia al proletariado sólo se han salvado los que pertenecen a oficios de lujo. Así, los joyeros obtuvieron no hace mucho importantes mejoras. Ahora las han conquistado los ebanistas. Parece este algo sarcástico. Sin embargo, obedece a leyes naturales. La guerra ha terminado con la importación del mueble extranjero. Y se ha podido apreciar que el obrero español es tan apto como el extranjero, que no existía razón para pretenderle encargando la construcción de joyas o muebles artísticos fuera de España.

Continúa la lucha de los tallistas porque los maestros desean desposeerlos de una mejora que hace tiempo disfrutaban. Esperamos que rápidamente terminará este conflicto. Moralmente está resuelto. Igualmente nuestro optimismo es grande en relación con la huelga de marmolistas.

Y no hay que omitir que en el triunfo que comentamos, y en los que creemos próximos, ha tenido gran parte el acuerdo adoptado por todas las Sociedades de la Casa del Pueblo de apoyar moral y materialmente, de un modo ilimitado, a las organizaciones en lucha.

La solidaridad proletaria vence siempre, nunca es ineficaz.

A. I. B.

CONDICIONES DE TRABAJO

MINA EN PELIGRO DE DERRUMBARSE

ABLAÑA, 26.—En el Grupo minero denominado *Nicolasa*, de la Empresa Fábrica de Mieres, se vienen realizando los trabajos del interior en condiciones peligrosísimas para la vida de los obreros mineros.

Hay dos rampas y una galería que son una amenaza permanente para la existencia de los trabajadores. Si la dirección de la mina no adopta medidas urgentes, no tardará mucho en ocurrir una catástrofe

que produzca la muerte de algunos mineros.

Los obreros que realizan trabajos en esta mina y en las condiciones indicadas se niegan a hacerlo; pero muchas veces son obligados por las disposiciones intemperantes y amenazadoras de los vigilantes.

En cuanto el Sindicato minero tenga noticia de este hecho intervendrá para procurar remedio urgente.

Por mi parte, llamo la atención de los encargados de inspeccionar el trabajo de las minas, en representación del Gobierno, para que giren pronto una visita de inspección.—Un minero.

ASÍ ES LA VIDA

El perro y el hombre.

Tenemos un poco de sentimentalismo plebeyo, no podemos negarlo. Y a mucha honra. Algo nos sonroja el no haber acertado nunca a poner en nuestros labios esa sonrisa irónica, sabia, que caracteriza a los que tienen los chismes orgánicos donde radique la emoción, tan bien acondicionados, tan metódicamente ordenados, que no les mueve de su sitio lo que hiciese llorar a moco tendido a un carabenero; y en cambio, entornan los ojos, palidecen, se transforman, parece que van a volar ante efectos artísticos—tienen que ser artísticos; lo humano, lo que vive a su alrededor es cosa que no les afecta; están por encima de todo lo humano, de todo lo que vive—que a los demás mortales no nos producen el más leve sacudimiento. Por ser sentimentales al modo de un chico que acaba de llegar de Pozuelo, nos ha llegado casi a humedecer los ojos el rasgo de un perro que hemos leído en algunos periódicos, y que, seguramente, conocerán ya también los que lean estas líneas.

Era un perro viejo que su amo decidió matar, porque le estorbaba. Le llevó al río en un barquichuelo. Le echó al agua, atándole una piedra al cuello. Como el perro lograra desprenderse la piedra y salir a la superficie, el hombre le fué a dar con un remo en la cabeza. Al ir a hacerlo, resbaló y cayó al agua. Se hundió, iba a ahogarse. El perro, entonces, le sacó a flote, le llevó hasta el barquichuelo y le salvó la vida. Esto es de una grandeza que apenas hallamos precedentes en historias humanas. Como que no es humano; es camino, dicho sea en honor de lo canino. Es una lección que alcanza a más que al joven que iba a matar al perro: alcanza a todos los hombres. Es una lección de serenidad de juicio, de consecuencia de ideas, de nitidez de alma, de salud moral que nos conviene a todos. Y nos conviene principalmente a los que militamos en un partido que aspira a la más alta perfección de la sociedad, al fraternal colectivismo en que todo sea justo y libre. Porque somos, y podemos proclamarlo con orgullo, los que sentimos más profundamente la dignidad de ser hombre, el puntillito de honor de ser hombre, y nos avergüenza el que los animales, calificadas científicamente como inferiores, nos vengán a disputar con ventaja la superioridad en la escala de los seres animados.

El perro que salvó a su amo nos ha enseñado esto: no se debe matar a lo que nos hace daño, sin perjuicio de que matemos a lo que nos hace daño. Por no comprenderlo así, por dar la muerte empleando todos los medios que sirven para matar, los elementos humanos que dirigen la sociedad actual, los provocadores de la guerra europea, los provocadores de la miseria de las masas, son inferiores moralmente al perro, digan lo que digan los clasificados de especies.

E. TORREALVA BECI

LOS SOCIALISTAS FRANCESES Y EL MENSAJE DE WILSON

De la prensa de la mañana transcribimos el siguiente interesante despacho:

PARIS, 26.—La minoría socialista unificada de la Cámara, formada por 89 diputados, ha aprobado esta mañana un orden del día en la que se reconoce con satisfacción que el presidente Wilson en su mensaje establece una justa concepción de la paz al afirmar que debe fundarse en la voluntad de los pueblos y no en la fuerza de las armas.

En el documento se protesta contra las ambiciones imperialistas y se pide al Gobierno francés que declare su conformidad con las palabras de Wilson, y a los socialistas de todas las naciones beligerantes que hagan presión sobre sus gobernantes para que el noble ofrecimiento hecho a la Humanidad por el presidente Wilson sea aceptado de buena fe.

Pasión y muerte de un médico

En nuestro querido colega El País se publica la siguiente emocionante carta:

«Señor director de El País:

Mi distinguido compañero: Para general conocimiento de la opinión suplico inserte en su ilustrado diario estas líneas reveladoras de un caso horrible, verdadera negación de todo sentimiento de justicia y humanidad en un país civilizado.

En el penúltimo curso académico terminó la carrera de médico en la Facultad de Medicina de Madrid un respetable señor, llamado D. Tomás Carvi y Celma, cuya licenciatura produjo cierta curiosidad por la circunstancia excepcional de que el anciano alumno recibía el grado a los sesenta y dos años de edad!

A partir de este momento, el desventurado colega comenzó a sufrir el calvario de todos los noveles, agravado por las desfavorables condiciones que para la lucha por la existencia residían en su ya agotado organismo.

Aventurándose por las poblaciones rurales llegó a un lugar donde iba, por fin, a lograr la ayuda oficial; pero otro compañero aceptó servir la titular por la mitad de precio, y el anciano Carvi tuvo que resignarse a vivir miserablemente de los escasísimos productos del libre ejercicio profesional.

Punibles hostilidades caudales tejéronle la red de un proceso sin importancia, precisamente cuando el desventurado médico cayó gravemente enfermo de pleuropneumonia. Por esta justificadísima causa no pudo el Sr. Carvi comparecer ante el Juzgado de Pladabuena (Ciudad Real). En su consecuencia, y estimándose, acaso, que lo de la enfermedad era más bien un pretexto para rehuir la comparecencia, fué declarado en rebeldía, decretada su prisión y conducción por la guardia civil.

Y aquí viene lo horrible! El pobre anciano, moribundo, se ve un día sorprendido en su lecho de dolor por una pareja de civiles, que, con arreglo a las órdenes recibidas, le lleva conducido a la cárcel del partido.

Aquella víctima inconsciente de tanto rigor no pudo llegar al fin; agravada su real y certísima enfermedad por el suplicio de un penoso caminar de 30 kilómetros, y afectado profundamente al verse conducido entre civiles como un criminal repugnante, el pobre mártir, el infeliz médico anciano, falleció en el camino, mucho antes de llegar a presencia del juez.

Esta es la justicia que mandan hacer!

Gracias a que el digno médico de Anchuras de los Montes, D. Ricardo Enriquez, recogió y asistió al enfermo en su casa pudo evitar que su honrado compañero Carvi infamase involuntariamente su memoria muriendo en la cárcel.

Entre el Sr. Enriquez y el párroco de dicho pueblo costearon los gastos de enfermedad, entierro y funeral del infeliz compañero anciano D. Tomás Carvi y Celma, quien, ya a punto de morir, tuvo, como Jesucristo, palabras de perdón para sus enemigos.

Como amargo epílogo, complemento natural de tan trágica historia, la viuda e hija del infortunado mártir andan pidiendo limosna por los pueblos.

Si aun queda justicia en la tierra, el señor ministro del ramo debe intervenir inmediatamente, abrir una información, depurar los hechos y castigar duramente, en su caso, a los que, prescindiendo de la existencia de una enfermedad, dolorosamente demostrada, declaran la rebeldía de un impedido y decretan y llevan a efecto la conducción y prisión de un moribundo.

Mil gracias en nombre de la clase médica, herida en sus entrañas con esta tragedia, y queda de usted afectísimo seguro servidor, q. e. s. m.,

Doctor ALBIÑANA
Director de La Sanidad Civil.

26 1-17.

La venta de barcos

Un decreto.

El ministro de Fomento sometió ayer a la firma de D. Alfonso el siguiente decreto:

«Artículo 1.º No podrá verificarse ningún cambio en la propiedad de los barcos de más de 250 toneladas de registro bruto, aun cuando vendedor y adquirente sean españoles, sin obtener la aprobación del ministerio de Fomento.

A tal fin, cuando trata de verificarse alguna venta se enviará a este ministerio relación del buque o buques que se intenten enajenar, condiciones de precio, nombre del comprador, justificación de la solvencia de éste y declaración de someterse a las disposiciones vigentes.

Art. 2.º En caso de enajenación de uno o varios barcos, por el ministerio de Fomento se analizarán las condiciones y solvencia del adquirente, pudiendo establecerse, a juicio del Gobierno, la necesidad de prestar fianza o caución bastante a

garantizar que el barco o barcos objeto de la venta no se dedique a tráfico extranacional y regrese a puerto español. Estimada la necesidad de constituir fianza, si el comprador no pudiere prestarla será exigida al vendedor, y si ninguno de ellos prestare la que fije el ministerio de Fomento, éste no podrá autorizar la venta.

Art. 3.º Si contraviniendo la anterior disposición la venta se llevara a efecto, se procederá contra el vendedor, trabando embargo sobre los bienes de éste hasta cubrir el importe del valor del buque. Y si se tratara de una Empresa o Sociedad anónima, el embargo se realizará sobre los propios bienes de los gerentes.

Art. 4.º Las Sociedades, Compañías o particulares, dueños de barcos o de barco, darán noticia mensual a la Dirección de Comercio del tráfico y rutas a que sus buques se consagran, en evitación de que se vulnere lo dispuesto en el artículo 4.º del real decreto de 7 de enero de 1916.

Art. 5.º El ministro de Fomento podrá disponer la incautación del buque o de los buques que se dediquen a tráfico extranacional. Si el buque cuya incautación se acordare no regresare a España en el plazo en que en cada caso señale el ministro de Fomento, se decretará por éste la incautación de los barcos que posea el armador, y si no tuviera más que el que se haya extrañado de puertos españoles, se ordenará el embargo de bienes de la Empresa naviera, y si ésta no los tuviera, de los bienes de los gerentes. Si se tratara de un particular, se procederá de igual suerte al embargo de sus bienes hasta cubrir el importe del valor de la nave o naves que hiciera comercio ajeno al del interés nacional.

Art. 6.º Sin la aprobación del ministerio de Fomento no tendrán fuerza legal la constitución de hipoteca sobre buques nacionales, y, en general, ninguna operación o contrato que tienda a mermar el pleno dominio del armador.

Los registradores mercantiles denegarán toda inscripción o anotación referente a ventas o gravamen de cualquier clase que sea de buques nacionales hasta que se haya cumplido lo dispuesto en el párrafo anterior.

Art. 7.º El ministro de Fomento dictará las disposiciones que exija el cumplimiento del presente decreto.»

EN PLENA NEUTRALIDAD

PROCEDIMIENTOS ALEMANES

Como Dios está con ellos, quieren volar un tren o un barco.

BILBAO, 27.—El encargado de la descarga de los trenes mineros de la Compañía Franco-belga encontró ayer encima del mineral contenido por un vagón una marmita de barro, en cuyo fondo había una materia amarilla protegida por un cristal. Del artefacto se hizo cargo el Juzgado, el cual ordenó se analizase el líquido, que resultó ser ácido sulfúrico.

Los cónsules de Inglaterra y Francia intervinieron en el asunto y conferencia-ron extensamente con el gobernador civil.—O.

(INFORMES OFICIALES)

El Gobierno ha recibido amplios informes acerca del atentado criminal perpetrado quizá para que sus consecuencias se sufrieran, no en tierra, sino en el barco a que se destinaba el mineral, entre el cual fué descubierto el objeto sospechoso.

Examinado éste, resultó que era una marmita cargada de dinamita y ácido sulfúrico, una bomba en regla, graduada seguramente para que no estallara en el tren que conducía el mineral, sino cuando éste se hallara en la bodega del buque. Por lo visto, ha sido descubierta a tiempo de poderse evitar una catástrofe.

Se hacen activísimas investigaciones en averiguación de la mano criminal que la colocara, y se han adoptado toda clase de medidas para evitar posibles atentados.

Diligencias oficiales

Sustituyendo la falta de la caridad oficial, Amalia Gabino tenía recogido en su domicilio, Limón, 7, al anciano de sesenta años José Pazos, el cual el día 25 del actual se sintió enfermo repentinamente y de gravedad. A la hora larga de aviso, no obstante la proximidad de la Casa de Socorro, se presentó el facultativo, encontrándose a Pazos ya cadáver. Este se dió por enterado, y después de hacer uso de las formas menos urbanas desapareció.

Como no aparecía ningún representante oficial que respondiera a la visita del médico, se presentó en la Comisaría del distrito de la Universidad el ciudadano Eduardo Vega a dar cuenta de lo que ocurría; pero en este departamento policíaco respondieron que enterraran al difunto.

Como el tiempo pasaba, y a pesar de las diligencias particulares no se ponían en movimiento los asalariados oficiales, se decidió insistir cerca de la Comisaría, y a las doce horas de tener conocimiento ésta, conoció del caso el Juzgado de guardia, el cual, diligentemente, se presentaba a las veinticuatro horas de recibir el aviso para disponer que el cadáver fuera enviado al Depósito judicial.

Totál: que a las treinta y seis horas de fallecer repentinamente un individuo cumplieron con su deber una innumerable legión de funcionarios del Estado: un médico, un comisario y un juez.

Reclamamos para todos ellos la gran Cruz de Beneficencia.

Propagar EL SOCIALISTA es contribuir a la defensa de los intereses del proletariado.

LA GUERRA

RESUMEN DE LAS OPERACIONES

En Francia, los alemanes emprendieron anteayer, a la caída de la tarde, un violentísimo ataque contra las posiciones francesas de la orilla izquierda del Mosa, al noroeste de Verdun, desde el bosque de Avocourt hasta el este de Mort-Homme.

En la operación tomaron parte varios regimientos y en algunos puntos se llegó al cuerpo a cuerpo. Los alemanes, en caso todo el frente de ataque, tuvieron que regresar a sus trincheras de partidos después de sufrir muy grandes pérdidas, y sólo en el sector de la cuota 304 lograron penetrar en algunos elementos avanzados de los franceses.

Ayer, por la mañana, emprendieron éstos un contraataque, y consiguieron recuperar la mayor parte de aquellos puestos.

En otros sectores del frente occidental continúa el bombardeo y algún que otro raid de trincheras.

En la Curlandia prosiguen los combates entre el Duna y el Aa, con la indecisión de que da idea el siguiente parte de Petrogrado:

«Entre las marismas de Tirul y el río Aa, al oeste de Riga, nuestros elementos tomaron la ofensiva, desalojaron al enemigo, hicieron prisioneros y tomaron una ametralladora; pero después, bajo la presión de los alemanes, se replegaron a sus posiciones de salida. En la orilla oriental, nuestros elementos, en un combate encarnizado, progresaron kilómetro y medio en dirección del pueblo de Kalzem; pero después los contraataques enemigos les obligaron a replegarse también a sus posiciones de salida.»

En los demás frentes de batalla no se registran hechos de importancia.

NOTICIAS VARIAS

El Journal de Geneve asegura que han llegado a la alta Alsacia seis nuevas divisiones alemanas, de las cuales varias proceden de Rumania.

En los Centros ministeriales se cree que el alto mando alemán prepara una gran operación militar en aquella región para principios de febrero.

Dicen de Atenas que el Consejo de ministros, con arreglo a los deseos expresados por el representante británico, ha aprobado el decreto por el que se ordena la disolución de las Ligas de reservistas.

La Comisión militar de los aliados sigue vigilando la evacuación de tropas y material que el rey Constantino había concentrado en la Tesalia. Esa Comisión es la que ha de fijar la fecha en que será levantado el bloqueo.

La Stampa, de Turín, dice que los marinos alemanes internados en una isla del archipiélago al sur de Chile, no lejos de Puertamont, han organizado una base naval para los submarinos que operan en el Pacífico, en complicidad con los hermanos Celekers, armadores, de origen alemán.

Dos navios pertenecientes a estos armadores han contribuido recientemente, según se dice, con un remolcador, a la evasión de cierto número de internados y al embarque de un cargamento sospechoso.

La huelga de "El Noroeste"

Nueva ruptura de negociaciones.

GIJÓN, 26.—Los que cuando la huelga de los ferroviarios del Norte decían al Gobierno que era preciso resolver los conflictos obreros mirando a Inglaterra; los que se llaman defensores de los verdaderos socialistas; los que blasonan de demócratas; los que constituyeron un partido político al calor de una tracción, prometiendo hacer la felicidad del pueblo trabajador, han acabado definitivamente de desemmascararse, mostrando toda la ruindad de sus sentimientos y de todo lo que son capaces en favor de la organización obrera.

No recordamos ya el tiempo que los compañeros tipógrafos afectos a la Sociedad «La Minerva» llevan en huelga. Fueron varias las entrevistas que celebraron ambas partes, a requerimiento de la Empresa de El Noroeste, sin que en ninguna de ellas pudieran llegar a un acuerdo, por la intransigencia patronal, pues los reformistas sólo pretendían desvirtuar el mal efecto que produjo el no querer tratar con la organización en un principio, siendo esta actitud la que originó el conflicto.

A requerimientos de «La Minerva», la Federación Gráfica Española envió al secretario, compañero Félix Galán Eguizabal, para intervenir y ver la forma de buscar una solución honrosa para todos.

Ante las Directivas de las Sociedades obreras de Gijón dió cuenta el compañero Galán de sus gestiones; leyó y analizó las nuevas bases que presentó a la Empresa de El Noroeste, en nombre de «La Minerva», demostrando que eran el máximo de concesiones que los huelguistas podían hacer.

Leyó después las que presentan los patronos, que son completamente inadmisibles, constituyendo un insulto a la dignidad de «La Minerva», pues muchas de las resoluciones las dejan los de El Noroeste al criterio de los esquirolas.

Como es natural, quedaron rotas nuevamente las negociaciones, después de reconocer los señores Felgueroso, candidato para las próximas elecciones de diputados provinciales, Castro y Sánchez Ocaña, que eran justas las pretensiones de los

obreros; pero que a ellas se oponía la junta general de accionistas.

Terminó el representante de la Federación Gráfica Española sometiendo sus gestiones a la sanción de la asamblea, la que las aprobó por unanimidad, y en medio de entusiásticos aplausos, previa la adhesión expresiva y calorosa de varios asambleístas de «La Minerva», entre ellos el presidente de la Comisión de huelga, compañero Ramón Martínez, y de las Directivas de la localidad.

Estas acordaron ratificar e intensificar las medidas adoptadas contra El Noroeste y llevar a sus respectivas Sociedades con todo detalle lo tratado en esta reunión para mayor conocimiento y eficacia de los acuerdos en la misma recaídos.

Terminó las asambleas en medio de grandes aplausos, siendo muy felicitado el compañero Eguizabal, por su actuación.

Ahora que digan los estómagos agradecidos de algunos obreros significados que son exageradas las bases de los obreros y que éstos son duros al tratar a la Empresa de El Noroeste.

¡Y pensar que se llaman anarquistas! ¡A cuánto llegan algunos hombres!—Llorcari.

EL PARTIDO RADICAL

Una deserción más

ALCOY, 26.—Cada día que pasa va demorándose aquel baluarte que fundara Juan Botella Asensi, no para ser amparo y defensa de los hombres progresivos, sino para conseguir su encumbramiento personal, cosa que no pudo lograr por más desahuciados que hizo, políticamente hablando.

A la emigración de su jefe ha de añadir hoy el consabido partido la pérdida de un miembro elegido concejal, llamado José Chinchilla, que desempeñaba la cuarta tenencia de alcaldía. Por un plato de lentejas ha entregado su alma al actual alcalde, Miguel Payá.

No nos ocupáramos de estas miserias humanas, si el referido partido no hubiera contribuido, copiando nuestras iniciativas, a quitar al partido socialista en Alcoy todas las fuerzas obreras organizadas, para venir a parar, a la postre, en una descomposición, que le da el triunfo a la reacción.

¡Reconocerán los amantes de la organización su equívoco y les servirá de experiencia lo pasado? Veremos si cuando observen más detenidamente se dan cuenta del mal que han causado al progreso y se determinan a cambiar de procedimientos.—O.

Equívoco deshecho

Recibimos el telegrama siguiente:

ALMERÍA, 27.—Ha llegado el ministro de la Guerra.

El titulado concejal socialista Fernández Burgos salió a recibirle, vestido de frac.

Como comentario, sobra decir que el titulado concejal socialista Fernández Burgos no pertenece a nuestro partido.

Ayudan a EL SOCIALISTA

SAMA DE LANGREO, 25.—La Sociedad de labradores ha votado 50 pesetas para ayudar a EL SOCIALISTA, las que están ya en nuestro poder.

LAS ARENAS, 26.—Nuestros correligionarios han acordado abrir una suscripción de carácter permanente a beneficio de EL SOCIALISTA.

Las cantidades se recaudan en la farmacia de Bagargotia.

VIGO, 26.—En la última junta general celebrada por la Juventud socialista de esta población se acordó abrir una suscripción permanente a beneficio de EL SOCIALISTA.—Covelo.

ABLAÑA, 26.—En última sesión ordinaria verificada por esta Juventud se acordó el nombramiento de una Comisión encargada de recaudar fondos para el querido diario.

La Comisión la forman los compañeros Leonardo Arias, Dionisio Fuego y Víctor Alonso, a quien pueden entregar cantidades los que deseen donarlas para el fin indicado.

También se acordó rifar una de las ampliaciones fotográficas de Iglesias, que vende la Administración del diario.—G. Peña.

LA TASA DEL PAN

El informe que la Junta provincial de Subsistencias ha emitido acerca de la tasa del precio del pan abarca estos extremos:

Las precios de los trigos de todas las procedencias se fijan en 36 pesetas los 100 kilos, estableciéndose un sobreprecio de dos pesetas a los de Madrid, Toledo, Segovia y Avila.

De éstos resultan dos clases de harinas: la panadera, a 47 pesetas, y las de primera, a 48.

Los trigos de otras regiones tienen el sobreprecio de cuatro pesetas y dan tres clases de harinas: flor, a 51 pesetas; primera, a 50, y la de segunda, a 49.

El pan a que alcanzará la tasa será el llamado de familia, siendo el encargado de resolver este asunto el Ayuntamiento.

Como se ve, la Junta provincial de Subsistencias tiende a hacer imposible la tasa del pan en Madrid.

Esperamos que la Central, en su reunión de esta noche, no dejará pasar tal acuerdo.

Lo que piden los murcianos

EN LA EMBAJADA INGLESA

A última hora de la tarde inició sus gestiones la Comisión de naranjeros murcianos que vino a Madrid. Se dividieron, yendo una Comisión a la Embajada Inglesa.

Fué recibida por el ministro inglés, sir Arthur Hardinge, quien era acompañado por el agente comercial de la Embajada, Mr. Birch.

Uno de los comisionados expuso la pretensión de los naranjeros murcianos, que consiste en que el Gobierno inglés autorice la exportación de naranja a Holanda.

El embajador contestó que Inglaterra había restringido esta exportación por haber averiguado que de Holanda se re-exporta este producto a Alemania; que se habían pedido garantías sólidas a las Compañías consignatarias, sin que las hubiesen dado. A pesar de ello se hizo intérprete de las aspiraciones de los murcianos, para transmitir a su Gobierno, con el deseo de que puedan ser atendidas.

EN FOMENTO

Acompañados de La Cierva y otros diputados fueron los comisionados, a las siete de la tarde, al ministerio de Fomento, donde estaban los señores conde de Romanones, Jimeno, Ruiz Jiménez y Gasset.

Hizo uso de la palabra La Cierva, exponiendo las aspiraciones de Murcia, que fueron recogidas por los ministros presentes, en lo que a cada uno de sus departamentos afectaba. Por último habló el presidente del Consejo, quien dijo que el Gobierno se había preocupado y se preocupaba de recoger las aspiraciones de las regiones y de atender sus necesidades, estando dispuesto a hacer en beneficio de la de Murcia cuanto posible fuera.

Las conclusiones que los naranjeros presentan al Gobierno son las siguientes:

Presidencia.—Hacer como requisito indispensable que todo vapor que cargue en Cartagena artículos para Londres se le obligue a tomar una cantidad de cajas de naranja para dicho punto proporcional a su tonaje.

Estudiar el modo de hacerse cargo de los seguros marítimos y de guerra para evitar las enormes primas que se pagan.

Estado.—Que, dado lo avanzada que está la campaña de exportación, precisa no perder momento en recabar la definitiva autorización para exportar a Holanda como mínimo las 21.000 toneladas de naranjas que está concedida. La Compañía naviera Mala Real Holandesa tiene ofrecido, tan pronto como esté ésta ultimada, mandar sus vapores para la carga de esta mercancía.

Gestionar que las Compañías ferroviarias francesas faciliten vagones en la frontera para el transporte de frutas y evitar el enorme retraso que ahora sufren.

Gobernación.—Que se amplie, por ser todas lucas insuficiente, la cantidad enviada a Murcia para reparar los daños causados por las últimas inundaciones.

Fomento.—Primeramente, Terminación urgente de los pantanos Alfonso XIII y Tula, al objeto de poder utilizar sus embalses para los riegos del próximo estiaje. Segundo. Inclusión en los presupuestos de las cantidades necesarias a dar principio a los trabajos del pantano del «Estrecho del Inferno», cuyos estudios previos están terminados y aprobados.

Tercero. Que la Junta central de Transportes gestione vapores para la carga de naranjas para Londres a fletes lo más reducido posible, para evitar se replante el caso de tener que aceptar el flete de 86 por caja cobrado por el último vapor cargado de la Compañía Carriagenera.

Este último vapor ha cargado 15.000 cajas, con lo que ha realizado un flete sólo de naranjas de 6.500 libras esterlinas. Que la misma Junta gestione no falte en la Sección de Murcia los vagones precisos para el transporte de mercancías en general, y especialmente para la naranja destinada a puerto y a la frontera francesa; y

Cuarto. Que del crédito para la protección a la industria sedera se libere cantidad suficiente para la construcción de los ahogaderos-secaderos necesarios al aumento de producción, pues la instalación de uno solo de éstos el año pasado ha producido grandes utilidades.

Sin duda estas peticiones son todas justísimas; pero en las que formula, por ejemplo, Madrid ¿no las habrá también de justicia suma? ¿Es equitativo que La Cierva se oponga a todo lo que beneficia a nuestra capital? ¿Qué concepto tiene de la justicia el hombre de 1909?

Más recompensas

Pocas, pero buenas. La relación que hoy publica la Gaceta es, sin duda, un salido de la última concesión.

Se conceden grandes cruces rojas, pensionadas, a los generales D. Luis Alzupuru Mondéjar, D. Francisco Sánchez Manjón del Busto, D. Ataulfo Ayala López y don Severiano Martínez Antón.

Gran cruz roja, sin pensión, al general de brigada D. Luis Jiménez Pajaredo y Velasco.

Todas estas recompensas son por los méritos contraídos por estos señores en África.

Notamos falta una recompensa. La que, sin duda, ha merecido Milans del Boch, por la desastrosa acción del Blut.

Trabajadores!

¡Comprad EL SOCIALISTA

REVUNTA

OS murcianos

LA JARDA INGLESA... A las tardes inició sus trabajos los naranjeros murcianos. Se dividieron en tres grupos...

El ministro inglés, sir... era acompañado por el jefe de la Embajada, el Sr. de la Hoz...

EN FOMENTO... Se han repartido en esta ciudad 100 toneladas de harina...

La Cierba, ex... de Murcia, que ha sido nombrado ministro de Fomento...

En beneficio de... de guerra para los naranjeros de Murcia...

El tifus en Torrente... Valencia, 26.—Mañana marchará a Torrente el gobernador civil...

Huelga general en Zaragoza... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Hacia la solución... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Propaganda socialista... Yecla, 25.—En el teatro Concha Segura ha sido una conferencia...

Las sensaciones... La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... Sin embargo, no son para renegar de ellos, sino para elogiarlos...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Por las subsistencias

Junta sin constituir.

MARTOS, 26.—Aun no se ha nombrado la Junta local de Subsistencias...

El precio de los artículos de primera necesidad ha aumentado considerablemente...

Para tratar de esta cuestión de subsistencias vinieron unos comisionados...

La escasez del carbón.

GRUJÓN, 26.—Cada vez se presenta más complejo el problema del carbón en esta localidad...

Desde que fué impuesta la tasa viene escaseando de forma alarmante...

En cambio, y a pesar de ser este el pretexto para no facilitar el carbón necesario...

Y seguramente con gran contento del señor Felgueroso, futuro diputado provincial por Gijón...

La entrevista, dedicada a los asuntos internacionales, revisió importancia...

—Han sido nombrados vocales del Consejo Superior de Fomento los señores don Amós Salvador y Rodríguez, D. Luis Palomo y Ruiz, D. Bernardo Mateo Sagasta...

En beneficio de... de guerra para los naranjeros de Murcia...

El tifus en Torrente... Valencia, 26.—Mañana marchará a Torrente el gobernador civil...

Huelga general en Zaragoza... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Hacia la solución... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Propaganda socialista... Yecla, 25.—En el teatro Concha Segura ha sido una conferencia...

Las sensaciones... La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... Sin embargo, no son para renegar de ellos, sino para elogiarlos...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Combatió a los republicanos, que no ponen en relación sus actos con las predicciones que les sirvieron para conquistar popularidad...

De otros varios asuntos se ocupó el compañero Saborit, logrando hacer muy interesante su conferencia...

UN BOICOT

POR CONSENTIR EL JUEGO

SANTA LUCÍA, 26.—La Agrupación y Juventud socialistas han tomado el acuerdo de declarar el boicot al establecimiento de Manuel Melcón...

LA POLÍTICA

Mañana, a las doce, celebrará el Congreso sesión preparatoria para designar la Mesa de edad...

La presidencia, como diputado de más edad, D. Juan Correcher...

El embajador de los Estados Unidos en Madrid, Mr. Willard, que acaba de regresar de su país...

La entrevista, dedicada a los asuntos internacionales, revisió importancia...

—Han sido nombrados vocales del Consejo Superior de Fomento los señores don Amós Salvador y Rodríguez...

En beneficio de... de guerra para los naranjeros de Murcia...

El tifus en Torrente... Valencia, 26.—Mañana marchará a Torrente el gobernador civil...

Huelga general en Zaragoza... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Hacia la solución... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Propaganda socialista... Yecla, 25.—En el teatro Concha Segura ha sido una conferencia...

Las sensaciones... La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... Sin embargo, no son para renegar de ellos, sino para elogiarlos...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGA

BARCELONA.—Ayer, viernes, se han abierto catorce talleres, que desde el 23 de octubre, en que empezó la huelga...

Junto a los mismos se adoptaron grandes precauciones desde las primeras horas, vigilándolos fuerzas del Cuerpo de Seguridad y de la guardia civil...

Los dueños de los restantes talleres, que ascienden a un centenar, han ofrecido que abrirán el próximo lunes...

Según datos oficiales, entraron obreros, aunque no todos, en un taller de la calle de la Universidad...

En los restantes, el número de los que acudieron fué insignificante...

Las fuerzas quedaron custodiando todos los talleres, por si se presentan los obreros, lo que no se cree probable...

Después de varios días de huelga intervinieron las autoridades para procurar la solución...

Se nombró un Tribunal de arbitraje, que se reunió, y después de examinar las peticiones de los trabajadores...

El Tribunal dió cuenta del acuerdo a los huelguistas y a la Sociedad de albañiles...

En el Gobierno civil se reunieron los representantes de obreros y patronos...

En beneficio de... de guerra para los naranjeros de Murcia...

El tifus en Torrente... Valencia, 26.—Mañana marchará a Torrente el gobernador civil...

Huelga general en Zaragoza... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Hacia la solución... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

Propaganda socialista... Yecla, 25.—En el teatro Concha Segura ha sido una conferencia...

Las sensaciones... La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... Sin embargo, no son para renegar de ellos, sino para elogiarlos...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las sensaciones... sa. La que, según se dice, es un saldito...

Las sensaciones... al general Pajareiro y al Sr. López y don...

Las Juventudes, podrá hacerse la propaganda de que tanto carece esta región...

VIGO.—En la asamblea general ordinaria verificada por esta Juventud el día 21 se acordó enviar un telegrama al Gobierno...

LEJONA.—La Juventud socialista ha renovado su Comité. Debe dirigirse la correspondencia a nombre del compañero Amador Martínez...

MITINES Y CONFERENCIAS

ABLAÑA.—Organizada por la Sección del Sindicato metalúrgico se ha dado una reunión de propaganda...

MARTOS.—Se ha celebrado una reunión de propaganda en la que tomaron parte, como oradores, los compañeros Juan Torres, Alfonso Ruiz y José Pérez...

TURON.—La Sección del Sindicato de la construcción, de esta localidad, ha elegido nueva Junta directiva...

COMITES Y DIRECTIVAS

SOPUERTA.—La Sociedad de resistencia de obreros mineros ha elegido nueva Junta directiva...

VELADAS

SANTA LUCÍA.—El Grupo artístico ha celebrado una velada. Se puso en escena la obra Voluntad y los monólogos ¿Dónde está Dios? y ¿Oriminal?...

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Se convoca a todos los accionistas de la Panificadora Popular Madrileña pertenecientes a la Casa del Pueblo a una reunión extraordinaria...

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las diez de la mañana, Gas y electricidad...

CONSEJO DE MINISTROS

Desde las once menos cuarto hasta después de la una de la tarde estuvo reunido el Gobierno en Consejo...

El ministro de la Gobernación manifestó al entrar que había recibido un telegrama del gobernador de Zaragoza...

El presidente facilitó a los periodistas la siguiente referencia oficiosa: «Hemos tratado especialmente de los problemas, o mejor dicho, de materias económicas, financieras y parlamentarias...»

Hemos decidido que en la primera sesión hábil sean reproducidos todos los proyectos de ley presentados por el Gobierno en la anterior legislatura...

El ministro de Estado habló de las gestiones que han realizado los naranjeros de la provincia de Murcia...

Estando reunidos en Consejo llegó un telegrama del embajador de España en Londres participando que el Gobierno inglés había autorizado de momento la exportación de 15.000 toneladas de naranjas...

El Sr. Alba, al abandonar la Presidencia, se acercó a los periodistas...

A preguntas de éstos acerca de los rumores que dan por cierto el establecimiento de un ministerio de Subsistencias, dijo que no sabía nada...

PERO SI ESA IDEA... Pero si esa idea—agregó—llegase a punto de realización, sería indiscutible el nombre del Sr. Paraiso para regirle...

Por último, el ministro de Estado manifestó que nuestro representante en Londres continuará realizando gestiones para conseguir se autorizase la exportación de 20 a 21 toneladas de naranjas a Inglaterra y Holanda...

Se aprobó un expediente de construcción del pantano de Foradada, en la provincia de Murcia...

En beneficio de... de guerra para los naranjeros de Murcia...

El tifus en Torrente... Valencia, 26.—Mañana marchará a Torrente el gobernador civil...

Huelga general en Zaragoza... Zaragoza, 27.—Ya normalizándose la vida de la población...

POR ESOS PUEBLOS EL PODER DE LOS CAPITALISTAS

ALLER-MOREDA, 27.—El ferrocarril Vasco Asturiano trazó la línea por este valle hasta Castilla, con lo que se hacía un beneficio, no ya a la provincia, sino nacionalmente...

En otras pertinencias mineras, no del señor feudal, dieron principio a la explotación de carbón, y como no tenían medios de arrastre por ferrocarril...

El mucho tránsito produce grandes daños en la carretera. Con el pretexto de arreglarla se gastaron muchas pesetas...

Por si estuviera poco atropellado este resignado Concejo, el Sr. Tarlier, representante de un importante coto minero en el Concejo, ideó establecer una línea carbonífera para la misma carretera...

Y como el capital manda cuando tiene servidores en las alturas y resignación abajo, el citado señor alcanzó lo propuesto, a condición de que sería para viajeros y mercancías también...

HoY no tenemos ni carretera ni ferrocarril, pues con la construcción de esta ramal carbonífera la carretera queda intransitable y los vecinos resignados con su desgraciada suerte...

Para mayor desdicha, ahora resulta que el camino está mucho peor, porque como la vía está más alta y carece de desagües, cuando llueve se forma un río, que se encauza por el centro de la carretera...

El pueblo, tan resignado, empieza a impacientarse, y no será extraño que estalle una tormenta, de la cual no será responsable el pueblo, sino quienes juegan con sus destinos...

Dése al pueblo alfilerano un ferrocarril y retrese el carbonífero que hay, con lo cual se conjurará un importante conflicto.—Calleja.

En cuarta plana LA DISCÍPULA por León Frapié.

SE JUEGA... En Vigo. Desde que envié la última correspondencia sobre el juego, que hace ya varios meses—y que suspendí en vista de que en esta ciudad nada se consiguió tendente a evitar se continuase jugando—, diariamente, por tarde y noche, han venido funcionando todas las timbas establecidas en la localidad...

Esta falta de entendederas es agradecer por las entidades que se dedican al lucrativo negocio del juego, que según rumor público, produce mil o más pesetas diarias por cada entidad...

El mismo rumor asegura que de vez en vez parte de las ganancias pasan de la entidad que laso bienen a los bolsillos de los funcionarios desentendidos...

Por si fueran pocas las cuatro o cinco ya establecidas, el día 16 del corriente se inauguró otra, en la que se juega a todos los juegos de azar, y en la que, como en todas las demás, se desplumará al incauto que a ella vaya, sin que las autoridades, tan celosas en otros casos, se preocupen de perseguir los juegos prohibidos...

No he de hacer más extensa esta correspondencia, porque tengo la convicción de que con ello no se conseguirá la suspensión del juego, que, a cambio de unas pesetas con destino a la beneficencia pública y privada, ha sido autorizado.—González.

Nuestros muertos ALCOY, 27.—La Agrupación socialista ha perdido a uno de sus afiliados: el compañero Juan Gisbert Aracil...

Como buen socialista y convencido librepensador, fué enterrado civilmente. Fué acompañado a su última morada por numerosos correligionarios y aines, cubriendo el féretro la bandera de la Agrupación socialista...

DESCANSE EN PAZ el estimado amigo.—M.

ESPECTACULOS FUNCIONES PARA MAÑANA

TEATRO LIBRE (Casa del Pueblo, Graciana, 15).—A las cuatro y media, La Garra. A las seis y media, Los malhechores del bien. A las diez, Magda.

ESPAÑA.—A las cinco, La Maja de Goya y Rosariyo.—A las diez, La Maja de Goya y Rosariyo.

PRINCESA.—A las cinco, La Chiquilla. A las nueve y tres cuartos, La Chiquilla. COMEDIA.—A las cinco, El Infierno.—A las diez, El Infierno.

APOLO.—A las cuatro, Diana cazadora o pena de muerte al amor y El café cantante.—A las seis y cuarto, El señor Pandolfo. A las diez y media, El señor Pandolfo.

COMIOO.—A las cuatro, El millón de pesos.—A las seis y media, El millón de pesos.—A las diez y media, El millón de pesos.

IMPRESA DE FORTANET LIBERTAD, 29.

LA DISCÍPULA

POR LEON FRAPÍE

En tanto preparamos un folletón de mayor extensión, que oportunamente anunciaremos, damos a nuestros lectores estas dos cartas conmovedoras de León Frapié, el famoso cuentista socialista que tantas notas de vida, de emoción, ha dado a nuestros periódicos y revistas de Francia y Bélgica.

Nuestros lectores apreciarán toda la honda tragedia que palpita en los rasgos simples, vulgares, de estas dos cartas, de una madre a una hija de diez años, encargada del arreglo del hogar, y de esta niña a su madre, reflexionando como una personita mayor, pues la crudeza de la vida la ha arrancado ruda y violentamente de los candores y las alegrías infantiles.

Creemos que sea esta una de las más admirables páginas de tan excelente escritor:

Querida nena: No estoy contenta. He sabido por la señora Grondin que tu hermanito Lolo estaba enfermo, y que durante mi ausencia todo estaba trastornado en casa. Es muy triste tener niños tan falto de seriedad y no poder siquiera pasar un mes en prisión tranquilamente.

El martes has ido a buscar a Lolo en la avenida, a un cuarto de hora de distancia de la casa. ¿Cómo explicar este hecho? ¿Un niño que no camina todavía, que sólo se arrastra sobre el traste!

Es preciso que hayas dejado la puerta abierta mientras estabas en el lavadero y mientras tus hermanos estaban en la escuela. ¿A qué edad serás razonable, si a

los diez años cumplidos todavía no eres realmente seria?

Y cómo se explica que a ese niño, de ordinario concentrado, sin malas costumbres, de repente le hayan venido ganas de correr por las calles? Sin duda alguna, habrás olvidado darle de comer.

Lolo, entonces, al verse solo, habrá jugado un poco con las chancletas, con la pala, con el carbón, pero habrá sentido hambre. No hallando nada que mordisquear bajo la mesa o la cama, y viendo abierta la puerta, llegó arrastrándose hacia la escalera; bajó rodando un piso. (Sé que tiene la cabeza deformada, con hinchazones como un puño). Llegado sobre el rellano del primer piso, fué arrastrándose otra vez hasta los peldaños y bajó rodando otro piso. Una vez en la Avenida, helo ahí andando en la calle sobre su traste.

Mientras no abandonaba nuestra vereda, no había por qué inquietarse, y no temo mucho que vaya a la calzada, puesto que tiene miedo al agua y que el arroyo de los albañales es bastante ancho. Pero sobre el bulevar, donde el arroyo a veces está barrido, podía ocurrírsele la idea de atravesar; ahí todo es distinto, debido a los tranvías a vapor y a los cocheros de fiacres que nunca se fijan, y es preciso confesar, además, que cuando está santado sobre su traste no se le va de lejos.

En fin, lo has buscado durante mucho tiempo y lo has hallado al pie de un árbol, dormido de cansancio. Un perro estaba acostado a su lado como custodiándolo. Por consiguiente, nadie se ocupaba de él. Y esa bestia ignorante te ha mordido cuando le levantaste en tus brazos.

Aprovecha la lección, hija mía. Sé bien que eres muy capaz de defender a tus hermanos; pero para qué sirve exponerse a desagradados inútiles? Nos bastan mi des-

gracia y mi poca suerte, puesto que me han condenado en un asunto en que todos los derechos estaban de mi parte, en que había sido la primera golpeada. Además, ya conoces la verdad al respecto.

Y ahora, Lolo sufre de la garganta y no puede tragar, porque recibió un aguacero durante su sueño. Y hasta debo repetirte lo que me han dicho: que ha vomitado piedras. Debías esperarlo: vió un montón de arena sobre su camino... a esta edad, uno no sabe moderarse...

Pues bien, hay que ver pronto lo que Lolo tiene en la garganta. Con el cabo de una cuchara le abres la boca a la fuerza; y los otros le sujetan los brazos y las piernas si se agita.

Entre los tres podéis muy bien cuidar al hermanito. Yo no puedo estar en todo. Si Lolo tiene solamente la garganta colorada, inflamada, le pones una compresa de agua sedativa, y juego un pañuelo alrededor del cuello. Y no te equivocues: el agua sedativa está oculta sobre la tabla; pero hay también una botella con espíritu de sal que quema como vitriolo. Debes acordarte que una vez llegué a tiempo para impedir que Totor tomara de ella.

Si notas algunas de esas manchas blancas que vienen en los casos de angina, es absolutamente preciso untar la garganta de Lolo con una pluma de pollo, que recogerás en la sección de aves de los Limoy, y que mojarás en jugo de limón. La portera tiene siempre pedazos de limón, dado que su marido es mozo de café: no te negará una mitad.

Pero para que no vuelvan a repetirse esas historias, prefiero que hagas como yo: que te lleves a Lolo al lavadero. Elijas un rincón, lo más cerca posible de tu tina, donde no reciba demasiadas salpicaduras, y lo instalas en el balde, previamente cal-

zado con la pala de batir la ropa ó con la botella de agua de Javel, aunque sus manos y su cabeza sobresalgan, no podrá escaparse.

Sólo que al salir de casa debes bajar el balde primero, y Lolo después. Si tratas de bajarlos juntos con éste metido en aquél, habría peligro para los tres de rodar por las escaleras, y Lolo ya está bastante abollado, lo mismo que el balde.

Después he sabido otras cosas. Es cierto que has cambiado las medias a tus hermanitos, pero les has puesto otras todavía mojadas, porque no habías tenido tiempo de secar desde la víspera en que habías ido al lavadero? El polvo se ha pegado encima y en seguida parecieron sucias. ¿Qué bien aparenta eso en el barrio!

Y hasta se me ha llamado a la escuela debido a ese descuido en el aseo. Te has presentado en mi lugar, según había quedado convenido, y has dicho que yo estaba demasiado ocupada para molestarme. La señora directora te ha reprendido durante una media hora, y cuando has vuelto a casa la si pa estaba echada a perder.

Entonces te has sentado sobre una silla, dejando la puerta abierta, y te has puesto a llorar como una Magdalena, sin pensar siquiera en encender la lámpara. Tus hermanos, rodeándote, hicieron otro tanto, porque es sabido que lloran por imitación, así como ríen sin saber por qué.

Al verlos así amontonados, en la oscuridad, y al oírlos llorar en coro, las gentes que pasaban podían pensar que alguna desgracia había ocurrido. Me han dicho que era cosa de hacer huir. Lolo había creído, creído con su garganta; Mimilo, con la cabeza oculta en su delantal, gritaba: «¡Mamá, mamá!», y Totor sollozaba hasta partir el alma...

Hay que ser más enérgica, hija mía, y pensar que otros muchos desearían estar en el lugar vuestro. Porque al fin, según nuestro convenio, la señora Grondin quedó encargada de remitirte cada día una peseta para el alimento, y tus hermanos tienen la cantina gratuitamente en la escuela. ¿Qué más necesitan? ¿Esperas gozar de más felicidad algún día? ¿Has gastado ya toda la valentía de tu juventud?

Y, sin embargo, cuando quieres no faltan coraje ni buen humor, magister ni aspecto flaco y paliducho, con aire pensativo.

Acuérdate de mi última enfermedad; entonces, en lugar de dar a tus hermanos el mal ejemplo, sabías impedir que lloraran o gritaran, y preparabas las cataplasmas, las lociones, todo; tenías un año menos, sin embargo. Tanto es así, que el médico no volvía de su sorpresa, y dijo con su acento raro de hombre del medio día: «¡Pero esta niña tiene cincuenta años!» Y en vez de reclamar el precio de su consulta, dejó dinero sobre la mesa para pagar al farmacéutico. ¿Qué hubiera pasado si te hubiera visto lloriquear el otro día? Y todo por unas medias mojadas; porque, por más que busque, no encuentro otra causa.

Pues bien; para hacer secar tu ropa en la ventana, hay que colocarla a distancia sobre la cuerda y no poner mucha a la vez. Ten cuidado de no caer en el patio, como le ha sucedido a tu amiga Margarita. Que uno de tus hermanos tenga firme la silla, y no elijas la que está rota; por vigésima vez la había vuelto a atar con una soga, pero es probable que esos señores la hayan quitado de nuevo para jugar al trompo.

Te había recomendado conservar, los (Se continuará.)

NUEVOS MANANTIALES DE LOS LECHEES OFICINA: Montera, 29, bajo. MADRID

AGUA MINERAL NATURAL PEÑAGALLO

DEPURATIVA ANTIARTRITICA ANTIHERPÉTICA

Botella de una dosis del más suave PURGANTE, 35 céntimos, en todas las Farmacias y Droguerías

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS Calle de la Arganzuela, 1; teléfono 5.099 • Cava Baja, 33 • Valencia, 5; teléfono 4.795

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID Trabajaadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad de los productos. Se sirve a domicilio Travesía de San Mateo, 6 Teléfono 5.166

La Mutualidad Obrera COOPERATIVA MÉDICO FARMACÉUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 38. Teléfono 4.714

PASTILLAS ALEMANAS DEL PROFESOR SWANTER DE BERLIN Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema, catarros, pulmonías, etc. He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas: Trhid, Trem, Fenil, Metan, Oxisulf, Ant. Bis. T. Biol. en. Sach y Escip.

La Zurcidora Mecánica Con este aparato hasta un NIÑO puede, rápidamente y sin igual perfección, ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo. No debe faltar en ninguna familia. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. La Zurcidora Mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola sin ayuda de máquina auxiliar.

M. IROCA FOTOGRAFO. GETUAN, 20, MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Babel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, (Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Persegua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneso, Varela, Gasco, Sanchis, Ocaso, Merodio, Meliá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villena, Besteiro, Tomás Meabe, Atienza, Saborit, Lucio Martínez, etc.)

¡Trabajadores! ¡Propagad EL SOCIALISTA! Boletines IMPRESOS COMERCIALES Folletos Cartillas IMPRENTA Historiales Cartas DE Manifiestos Convocatorias M. TUTOR Reglamentos Cupones Tarjetas Etiquetas HUERTAS, NÚM. 37 Talonarios EL SOCIALISTA es el único diario defensor de la clase obrera. REDACCION Y ADMINISTRACION: PEZ, 15, 2.

LA ESCUELA EN SU CASA CARRERA DE PORVENIR PARA OBREROS ESTUDIADOS Estudiando por CORRESPONDENCIA, con muy poco gasto, y sin dejar sus ocupaciones, pueden ser en nueve meses un buen VENDEDOR DE LIBROS y ganar sueldos importantes. Diploma al fin de estudios. Escribid al director, Academia E. de Enseñanza, GRANJA DE TORREHERMOSA (BADAJOZ).

ESTUDIOS HISTORICOS Mayó a través de los tiempos... 0,05 pesetas. Rios.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15 —. Dhan.—La revolución rusa... 0,20 —. Carrero.—Crítica del nacionalismo vasco... 0,50 —. Mora.—Historia del Socialismo español... 1,50 —. Marx.—Revolución y Contrarrevolución... 1,50 —. Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea... 4,00 —. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA LEYES Y REGLAMENTOS Leyes de Reunión y Asociación... 0,10 pesetas Programa y Organización general del partido... 0,15 —. Celebración de actos civiles... 0,25 —. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de las mujeres y los niños... 0,30 —. Ley electoral... 0,30 —. Manual de prácticas societas... 0,50 —. Anuario obrero (1915)... 0,75 —. Manual del obrero asociado... 1,50 —. COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA EXACTITUD EN EL PESO • CALIDAD SUPERIOR Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. San Francisco, núm. 9 • Urazurrutia, núm. 33 Alameda San Mamés, núm. 12 • BILBAO